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Укреплять мосты между исторической 
родиной и адыгской диаспорой

Деревянное искусство 
Мухамеда Тхашокова

СУБСИДИИ ИЗ РЕГИОНАЛЬНОГО 
ДОРОЖНОГО ФОНДА

У СОПЕРНИКОВ 
НЕ БЫЛО НИ ЕДИНОГО ШАНСА

с. 3

БОЛЕЕ 573 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ 
НА СОЗДАНИЕ МОДУЛЬНЫХ ОТЕЛЕЙ

«Кабардинка» высоко держит 
профессиональную планку

ПОЗДРАВЛЕНИЕ ГЛАВЫ КБР К. В. КОКОВА С ДНЁМ АДЫГОВ (ЧЕРКЕСОВ)

В Нарткале на улице Кабардинской работники подрядной 
организации устанавливают дорожные и тротуарные бортовые 
камни, устраивают основание на тротуарах и современное 
наружное освещение. Ремонт улицы ведётся на средства, 
предоставленные из регионального дорожного фонда. Про-
тяжённость объекта – 2,3 км.

На центральной улице Нарткалы располагаются важные со-
циально значимые объекты – медицинские и образовательные 
учреждения, объекты культуры и спорта. Здесь дорожники уже 
демонтировали старое полотно и устроили выравнивающий 
слой на проезжей части, а затем уложат верхний слой ас-
фальтобетонного покрытия, установят новые дорожные знаки, 
светофоры, остановочные комплексы, обустроят безопасные 
пешеходные переходы и нанесут горизонтальную разметку. За-
вершить работы планируется осенью, сообщает пресс-служба 
Министерства транспорта и дорожного хозяйства КБР.

В Наро-Фоминске прошло Первен-
ство России по вольной борьбе среди 
спортсменов до 24 лет, в котором при-
няли участие сильнейшие борцы из 
разных регионов нашей страны.

Уроженец Кабардино-Балкарии 
Иналбек Шериев, одержав досроч-
ную победу во всех шести поединках, 
завоевал первое место в весовой 
категории до 70 кг. Общий счёт встреч 
Иналбека составил – 62:0. Тренируют 
спортсмена Анзор Уришев и Анатолий 
Маргиев.

ПОДДЕРЖИМ АСИЯТ КУШЕВУ!
В Карачаево-Черкесии проходит 

финал всероссийского профессио-
нального конкурса «Лучший учитель 
родного языка и родной литературы»,  
на котором Кабардино-Балкарию 
представляет учитель кабардино-чер-
кесского языка и начальных классов 
школы №3 с. Псыгансу Асият Хасан-
биевна Кушева.  

По результатам жеребьёвки Асият 
Кушева пройдёт своё первое испы-
тание – «методическую мастерскую» 

– сегодня. Второе испытание – «Урок» – педагог проведёт в 
четверг, 21 сентября. В этот же день будут подведены итоги 
первого очного тура и проведена ещё одна жеребьёвка, уже 
среди лауреатов конкурса. 

Продолжается онлайн-голосование за лучшую медиавизит-
ку. Поддержите Асият Хасанбиевну  Кушеву по ссылке https://
vk.com/app7198399_-213970634

Кабардино-Балкария вошла в число субъектов РФ с наи-
большим объёмом субсидий на 2023-2024 годы, предназна-
ченных для строительства модульных отелей. В текущем году 
республика получит 284 миллиона рублей, в 2024-м государ-
ственная поддержка инвестиционных проектов по созданию 
модульных отелей составит 289,5 миллиона рублей. В целом 
на развитие туризма КБР из федерального бюджета дополни-
тельно выделяется свыше 573 миллионов рублей.

В республике уже реализуются проекты по строительству 
модульных отелей в местах отдыха в Нальчике, Эльбрусском, 
Зольском, Черекском и Чегемском районах.

– Дополнительные средства позволят активнее развивать 
туристическую отрасль, создавать новые рабочие места и 
содействовать предпринимательским инициативам в туристи-
ческой сфере, – отметил Казбек Коков.

Селекция работаетВ фирме, которой уже 
больше тридцати лет, являю-
щейся одним из лидеров по 
производству семян кукурузы 
в России, Руслан Абубекиров 
отвечает за научную часть – 
разработку новых гибридов 
богатырской культуры. Так 
называли кукурузу в газетах 
в те времена, когда имя 
отца Руслана – Нажмудина 
Биляловича, председателя 
колхоза имени В.И. Чапаева 
в с. Карагач, Героя Социали-
стического Труда – гремело 
на всю страну, а по урожай-
ности кукурузы его хозяйство 
было недосягаемым. 

Руслан Нажмудинович 
вспоминает: «В детстве мы 
ещё школьниками регулярно 
работали в поле, в советское 
время это было нормой: на 
уборке кукурузы, летом на 
прополке, а уже в юноше-
ском возрасте и на поливе. 
Я с детства познал сельский 
труд и полюбил профессию 
агронома. Ну и пример отца 
подействовал, конечно. Но у 
нас с отцом получилось по-
разному. Он в своё время 
после окончания института 

в г. Орджоникидзе (сейчас 
Владикавказ) попал в на-
уку – на Опытную станцию в 
Нальчике, но почувствовал, 
что это не его, и ушёл на про-
изводство. А у меня наоборот 
– больше полюбил науку. Ещё 
в выпускном классе, когда мы 
проходили общую биологию 
и изучали основы селекции, 
я решил, что стану селекци-
онером. На агрономическом 
факультете сельскохозяй-
ственной академии им. К.А. 
Тимирязева учился по специ-
альности «селекция и семе-
новодство полевых культур». 
Со дня окончания вуза и до 
сих пор работаю в области 
селекции кукурузы и ни разу 
не пожалел о своём выборе. 
Получилось, что мы с отцом 
вроде коллеги по работе – 
агрономы по образованию, 

но он любил производство, а 
я ушёл в науку». 

Сегодняшние успехи аг-
рофирмы «Отбор» связаны 
именно с разработками в 
области селекции кукурузы 
и во многом, конечно, бази-
руются на советском опыте. 
Руслан Абубекиров вспоми-
нает, что в своё время кол-
хоз имени Чапаева активно 
внедрял самые передовые 
научные и производствен-
ные новации.

«Отец тесно работал с 
наукой, ездил по стране 
со своими специалистами, 
искал всё самое лучшее и 
перенимал опыт, – говорит 
Руслан Нажмудинович. – 
Он приглашал учёных из 
Всесоюзного селекционно- 
генетического  инстит у -
та (ВСГИ, располагался в  

г. Одессе Украинской ССР). 
На полях колхоза ставили 
опыты президент ВАСХНИЛ 
Пётр Вавилов, учёный секре-
тарь, доктор сельскохозяй-
ственных наук М.К. Каюмов, 
академик И.С. Шатилов. То 
есть отец понимал, что наука 
двигает производство, по-
этому мой выбор он одобрил.

В 1981 году я закончил учё-
бу, попал на работу в отдел 
селекции кукурузы в Кабарди-
но-Балкарскую государствен-
ную сельскохозяйственную 
опытную станцию в посёлке 
Опытное Терского района. От-
дел возглавлял в то время  за-
служенный агроном РСФСР, 
кандидат сельскохозяйствен-
ных наук Эржибов Султан 
Кошевич – наш старейший 
селекционер по кукурузе. 

(Окончание на 2-й с.) 

МЕЧТА ПОСТРОИТЬ 
БОЛЬШОЙ КРАСИВЫЙ ДОМ

В Чегеме 39 семей, нуждающихся в улучшении жилищных 
условий, получили земельные участки для индивидуального 
жилищного строительства, сообщает пресс-служба админи-
страции района. 

21 участок распределили среди многодетных семей, 14 – вы-
делили молодым семьям, ещё 4 участка получили граждане с 
тяжёлыми формами хронических заболеваний и семьи, вос-
питывающие детей-инвалидов.

– Мы подали заявление на получение земельного участка, 
так как являемся молодой многодетной семьёй. Ждали не-
долго, мечтаем построить на выделенной земле большой 
красивый дом, – поделилась эмоциями счастливая молодая 
мама Инна Шаожева.

Всего за последние два года в рамках исполнения респу-
бликанского закона в Чегемском районе земельные участки 
получили порядка 200 семей. 

с. 4

Уважаемые жители Кабардино-Балкарии!
Поздравляю вас с Днём адыгов (черкесов)!

Этот праздник даёт возможность ещё раз продемонстрировать и 
прочувствовать богатство многовековой культуры адыгов, испытать 
всем адыгам чувство единения, радости и вдохновения. 

Этот день объединяет всех жителей республики в уважении и 
приверженности к общим традиционным ценностям, во взаимо-
проникновении культур и братстве народов, живущих в Кабардино-
Балкарии.

Сегодня мы вспоминаем яркие примеры силы духа, трудовых и 
ратных подвигов представителей адыгского этноса, осознаём общую 
ответственность за его настоящее и будущее. 

На протяжении многих веков история адыгов неразрывно связана 
с судьбой России. Наши предшественники сделали поистине судь-

боносный выбор, благодаря чему получили возможность созидать и 
всесторонне развиваться в единой семье народов нашей прекрасной 
страны, сохранили свою национальную идентичность, родной язык, 
культуру и традиционные духовно-нравственные ценности.

История содержит множество примеров преданности и беззаветного 
служения представителей адыгов нашему Отечеству. И сегодня мы 
гордимся достойными сынами Кабардино-Балкарской Республики, 
которые мужественно, героически выполняют свой ратный долг, за-
щищают интересы Родины.

Уверен, празднование Дня адыгов (черкесов) послужит сбережению 
и приумножению бесценного исторического наследия, дальнейшей 
консолидации общества, укреплению единства и сплочённости много-
национального народа нашей родной Кабардино-Балкарии.

От всей души желаю всем крепкого здоровья, добра и благополучия.

с. 3с. 2

Как будто соприкасаешься 
с историей

Пациент
должен

чувствовать 
заботу

с. 4

 Этот день мы будем праздновать всегда

Вечер открылся стихотворением Алима 
Кешокова «Живи и процветай, мой адыгский 
край» и классической кафой в исполнении 
ГААТ «Кабардинка».

С приветственным словом к собравших-
ся обратился президент Международной 
черкесской ассоциации Хаути Сохроков. «В 
истории нашего народа было много трагиче-
ских страниц. Но наши мудрые старшие по-
нимали, что надо иметь и день, когда можно 
будет показать лучшие свои качества, обычаи, 

традиции, свою самую красивую одежду, 
самую вкусную пищу для гостей. И главное, 
воспитывать подрастающее поколение с по-
ниманием, что мы рождены на земле и, как 
все народы, пережившие трагические собы-
тия, должны думать о будущем. Воспитывать 
в них чувство гордости за свой народ, за своё 
происхождение, свою историю. Поэтому по 
предложению МЧА в 2014 году и был учреждён 
День адыгов (черкесов). Этот день мы будем 
праздновать всегда. 

 Сегодня тоже непростое время. Идёт спе-
циальная военная операция, к сожалению, 
гибнут наши ребята, как и представители 
всех народов, защищающих будущее России. 
Всем желаю добра и благополучия под мир-
ным небом нашей великой Родины – России».

В музыкальной программе вечера были 
выступления ГААТ «Кабардинка», ГФЭАТ 
«Балкария», ГАПиП «Терские казаки», фан-
тастически красивый танцевальный номер 
исполнил детский ансамбль танца «Черкес». 

Своим искусством гостей вечера, в числе 
которых были руководители Парламента и 
Правительства КБР, представители обще-
ственности, порадовали Рустам Абаев, Артур 
Дышеков, Оксана Хакулова, Тимур Гуазов, 
Алим Теппеев, Али Лигидов, Асият Черке-
сова, Султан Хажироко, Ольга Сокурова в 
сопровождении детской группы образцового 
ансамбля танца «Баксан ауз».

Руслан ИВАНОВ.
Фото Артура Елканова
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20 СЕНТЯБРЯ – ДЕНЬ АДЫГОВ (ЧЕРКЕСОВ)

От пахаря до председателя колхоза

Хамид Махмудович родил-
ся в 1909 году в селе Карагач. 
Его трудовая деятельность 
началась на нагорных паст-
бищах. Два года он пас скот 
сельского нэпмана, потом 
нанимался на различную ра-
боту: возил дрова, косил сено, 
кормил скот.

Жизнь сельского бедняка 
начала меняться с 1928 года, 
когда такие же батраки, как 
он, объединились в коопера-
тив «Кооператор». Во главе 
его стал Мат Махометович 
Вороков. Когда кооперативу 
понадобились трактористы, 
Хамид Шкахов в числе других 
тридцати односельчан стал 
курсантом.

В 1929-1930 гг. Хамид Мах-
мудович работал на полях 
ТОЗа селения Алтуд, пере-
пахивал межи крестьянских 
наделов, обобществлённых в 
коллективное хозяйство.

По инициативе нескольких 
колхозников в 1930 году в селе 
организовалась сельскохозяй-
ственная артель «Карагач». В 
этот колхоз перевёлся и трак-
торист Шкахов. Трактор дал 
возможность освоить веками 
нетронуто лежавшие целин-
ные и залежные земли. Из 
девяти тысяч гектаров земель-
ного надела колхоза трактори-
сты обратили в пашню семь с 
половиной тысяч гектаров. Это 

значительно увеличило обще-
ственное богатство артели.

Сравнительно легко «Ка-
рагач» преодолел послед-
ствия неурожая 1932 года и 
в следующем году собрал 
хороший урожай, а бригадир 
тракторной бригады Хамид 
Шкахов получил щедрое воз-
награждение за честный и до-
бросовестный труд – 14 возов 
кукурузы.

В 1937 году Шкахова как 
лучшего бригадира выдви-
нули на должность механика 
Майской машинно-тракторной 
станции, а в мае 1938-го кол-
хозники сельхозартели имени 
В. И. Чапаева избрали его 
председателем колхоза. В этой 
должности он работал до ок-
купации Кабардино-Балкарии 
гитлеровцами.

За эти годы Карагач из-
менился до неузнаваемости. 
Село было озеленено, элек-
трифицировано и одним из 
первых в республике радио-
фицировано. Колхоз построил 
овцеводческие, молочно-то-
варные и конетоварные фер-
мы, типовую школу, здание 
правления колхоза, мосты, 
провёл на наиболее засуш-
ливые поля оросительные 
каналы, вырастил большой 
фруктовый сад. Множилось 
общественное богатство, по-
вышалось материальное бла-

госостояние и культурный 
уровень колхозников.

Мирную жизнь нарушило 
вероломное нападение на ре-
спублику фашистов. В августе 
1942 года коммунист Шкахов 
ушёл в партизаны. Он прини-
мал участие в боевых опера-
циях, в разгроме вражеских 
гарнизонов в селениях Хабаз, 
Лескен, Жемтала, Верхний 
Чегем.

Двенадцать лет – с 1938-го 
по 1949 год включительно – 
Хамид Шкахов был депутатом 
Верховного Совета КБАССР, а 
в 1954-м был избран в Верхов-
ный Совет СССР.

За боевые и трудовые зас-
луги в период Великой Оте-
чественной войны советское 
правительство наградило ко-
мандира партизанского взво-
да Хамида Шкахова орденом 
Красной Звезды, медалями 
«За доблестный труд в Ве-
ликой Отечественной войне 
1941-1945 гг.» и «За оборону 
Кавказа». В 1957 году, в год 
400-летия добровольного при-
соединения Кабарды к Рос-
сии, председатель передового 
колхоза был удостоен ордена 
Ленина.

По материалам книги 
У.А. Улигова и Е.Т. Хакуашева

«На их груди орден Ленина»
подготовила 

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

ИЗ РОССИЙСКИХ РЕГИОНОВ 
И ЗАРУБЕЖНЫХ СТРАН

Конгресс собрал представителей 
МЧА из регионов России, а также 
ближнего и дальнего зарубежья, 
органов государственной власти, 
общественных организаций и СМИ.

В их числе – общественные дви-
жения различных регионов нашей 
страны: «Адыгэ Хасэ – Черкесский 
Парламент» Республики Адыгея, 
председатель – вице-президент 
МЧА Рамазан Тлемешок; «Адыгэ 
Хасэ – Черкесский Парламент по 
защите прав и интересов черкесско-
го народа» Карачаево-Черкесской 
Республики во главе с вице-прези-
дентом МЧА Али Аслановым; крас-
нодарская краевая общественная 
организация  «Общество «Адыгэ 
Хасэ» причерноморских адыгов-
шапсугов», председатель – вице-
президент МЧА Маджид Чачух; «На-
ционально-культурное общество 
«Союз моздокских кабардинцев» 
(РСО – Алания), председатель Рус-
лан Факов; ставропольская краевая 
общественная организация «Чер-
кесский культурный центр «Адыги», 
председатель Юрий Шебзухов. 

Иностранные адыгские сообще-
ства на конгрессе представляют: 
Федерация кавказских обществ в 
Турции (КАФФЕД), председатель 
– вице-президент МЧА Йылдыз Ше-
керджи; Черкесское благотворитель-
ное общество Сирии, председатель 
– Гасан Шора; Черкесское благотво-
рительное общество Иордании, пред-
седатель Мохаммад Хамид Дохжока; 
Федерация черкесских культурных 
Хаса Европы, председатель Зати 
Сонмез (Германия).

Также в работе конгресса при-
нимают участие представители 
межрегиональной общественной ор-
ганизации содействия сохранению и 
развитию самобытности черкесского 
народа «Адыгэ Хасэ» (Молодёжный 
черкесский парламент) и обще-
ственной организации «Адыгэ Хасэ» 
Республики Абхазия.

На пленарное заседание были 
приглашены представители органов 
государственной власти, мини-
стерств и ведомств, образователь-
ных и научных учреждений, обще-
ственных объединений, союзов, ре-
лигиозных конфессий, репатрианты 
из числа адыгов (черкесов).

ПРИВЕТСТВИЯ
Открыв XIV внеочередной Конг-

ресс МЧА, президент союза обще-
ственных объединений адыгов (чер-
кесов) Хаути Сохроков предоставил 
слово почётным гостям.

Руководитель администрации 
Главы КБР Мухамед Кодзоков за-
читал приветствие Главы КБР Каз-
бека Кокова, в котором говорится, 
что МЧА является единственной 
легитимной международной ор-
ганизацией, выражающей нацио-
нально-культурные интересы адыгов 
(черкесов) в России и зарубежье, 
вносит неоценимый вклад в сохра-
нение исторического, культурного 
и духовного наследия адыгского 

Укреплять мосты между исторической родиной 
и адыгской диаспорой

этноса, сбережение и популяриза-
цию родного языка, расширение 
связей черкесской диаспоры с 
исторической родиной. Отмечается, 
что ассоциация активизировала 
свои усилия, направленные на со-
действие развитию всестороннего 
сотрудничества Российской Федера-
ции, Кабардино-Балкарии со страна-
ми компактного проживания адыгов. 
Своей плодотворной деятельностью 
по этим и другим направлениям 
МЧА, её конгресс, исполком сни-
скали себе заслуженное признание 
и международный авторитет.

«Мы придаём особое значение 
взаимодействию с МЧА, готовы и 
впредь развивать и укреплять сотруд-
ничество по всему спектру вопросов, 
связанных с решением проблем 
адыгского народа, с заботой о его 
будущем», – говорится в приветствии 
Главы КБР.

К участникам конгресса на род-
ном и русском языках обратился 
Герой труда России, адыгский поэт, 
председатель Совета старейшин 
МЧА Исхак Машбаш (Республика 
Адыгея). Он отметил, что адыги – это 
древнейший народ, оставивший яр-
кий след в истории. Об этом народе 
много свидетельств в литературном 
наследии русских литераторов – 
Александра Пушкина, Михаила Лер-
монтова, Льва Толстого, Александра 
Бестужева-Марлинского и других.

«Наши предки оставили нам непи-
санную конституцию – адыгэ хабзэ,  
и, являясь хранителями традиций, 
оставшихся от старших, мы должны 
своими добрыми делами заявлять 
миру о своём народе, который в те-
чение тысячелетий прошёл много ис-
пытаний и рассеян во многих странах 
мира, но сохранил землю предков. И 
сегодня в огромном цивилизацион-
ном вихре мы должны на ней удер-
жаться. Где бы ни жили адыги, они 
ответственны за свой народ, за свою 
землю, за нашу великую Российскую 
Федерацию. Мы – частица этого 
государства и будем его защищать, 

как это делает мой внук – участник 
специальной военной операции».

Руководитель Департамента по 
национальной политике Управления 
внутренней политики Администра-
ции Президента Российской Федера-
ции Татьяна Вагина выразила благо-
дарность Международной черкес-
ской ассоциации и всем участникам 
конгресса за многолетнюю работу, 
за достойное воспитание молодёжи.

Отметив, что Президент России 
многие годы своими решениями под-
держивает все конструктивные ини-
циативы, исходящие от МЧА, Татьяна 
Валерьевна сказала: «Сегодня много 
говорилось о важности сохранения 
традиций и языков народов России. 
Я хочу подчеркнуть, что с участием 
МЧА решена проблема издания учеб-
ников на родных языках, и на сегод-
няшний день уже 361 учебник входит 
в федеральный перечень. Сегодня 
очень важно сохранять уважение 
и единство, которые есть в вашей 
организации. Наши враги  ошиблись, 
думая, что в эти сложные времена 
удастся расколоть этническое поле 
нашей страны. Это им не удастся, 
так как мы – единый народ».

Затем были рассмотрены вопро-
сы повестки дня: о членстве орга-
низаций в МЧА и принятии новых 
общественных организаций в состав 
ассоциации; о внесении изменений 
в устав организации и внесении кода 
Общероссийского классификатора 
видов экономической деятельности 
в Единый государственный реестр 
юридических лиц и другие наиболее 
важные и актуальные в современных 
условиях вопросы деятельности МЧА.

Выступая с кратким обзором де-
ятельности МЧА за два года, Хаути 
Сохроков сообщил, что важными 
направлениями деятельности ассо-
циации были и остаются развитие 
национальной культуры, языка и тра-
диций; расширение взаимодействия 
с соотечественниками за рубежом; 
оказание всесторонней поддержки 
переселившимся на историческую 

родину; укрепление мира, дружбы и 
согласия между народами, а также 
участие в социально значимых ме-
роприятиях регионального и феде-
рального уровней.

РЕЗОЛЮЦИЯ
Участники конгресса приняли резо-

люцию, в которой отметили, что более 
чем за 30-летнюю историю деятель-
ности Международная черкесская 
ассоциация была и остаётся автори-
тетным и востребованным между-
народным объединением, ставшим 
общенациональной организацией, 
вокруг которой сплотилось всемирное 
черкесское сообщество.

Члены ассоциации осуществля-
ют деятельность в соответствии с 
российскими законами, а также за-
конами тех государств, в которых они 
проводят свою работу.

Ассоциация отмечает позитивную 
деятельность органов государствен-
ной власти Кабардино-Балкарии, 
Адыгеи, Карачаево-Черкесии по 
содействию этнокультурному разви-
тию зарубежных адыгов (черкесов), 
поддерживает курс руководства 
Российской Федерации по защите 
интересов страны на международной 
арене, по реализации программных 
мер, направленных на сохранение и 
развитие родных языков, культур и 
традиций народов России, по укре-
плению согласия и добрососедства 
с представителями других народов.

Участники конгресса считают 
необходимым: укреплять мосты 
между исторической родиной и 
адыгской диаспорой;  сконцентриро-
вать усилия адыгских (черкесских) 
общественных организаций на со-
хранении и развитии родного языка, 
культуры и традиций народа; прово-
дить целенаправленную работу по 
дальнейшему развитию системы со-
действия приёму в высшие учебные 
заведения Российской Федерации 
абитуриентов-соотечественников из 
зарубежа; выработать механизмы по 
репатриации соотечественников на 
историческую родину.

Завершается текст резолюции сло-
вами: «Мы призываем весь адыгский 
(черкесский) мир не давать никаким 
силам использовать наш народ в не-
благовидных целях. Только сплочён-
ность и единство, только совместная 
работа будут способствовать про-
цветанию адыгского (черкесского) 
народа».

*   *   *
Мероприятия в рамках конгресса 

продолжатся до 21 сентября. Деле-
гаты примут участие в праздновании 
Дня адыгов (черкесов), в том числе 
в городах и районах КБР, затем от-
правятся в Республику Северная 
Осетия – Алания на межрегиональ-
ный фестиваль «Вековые традиции 
моздокских кабардинцев».

Ирина БОГАЧЁВА.
Фото Артура Елканова

(Окончание. Начало на 1-й с.)
В 1987 г. на базе опытной станции 

создали Всероссийский научно-ис-
следовательский институт кукурузы, 
который возглавил Н.Н. Евтушенко. 
Мы с Расулом Князевым автомати-
чески попали в этот институт и про-
работали там   семь лет».

Инновационно-производственная 
агрофирма «Отбор» существует с 
1991 года.  Расул Князев  и Руслан 
Абубекиров одними из первых соз-
дали в Кабардино-Балкарии малое 
предприятие по семеноводству. 
«Согласовали всё с директором ин-
ститута Владимиром Семёновичем 
Сотченко, он был не против при ус-
ловии, что это не помешает основной 
научной работе, и, в общем, нас тогда 
очень поддержал. Но совмещать 
оказалось сложно, и Расул через 
полгода ушёл из института. Когда 
года через три у нас появилась своя 
база, ушёл из института и я».

С введением всевозможных санк-
ций в отношении Российской Феде-
рации отечественное семеноводство 
стало отраслью стратегической, 
базовой для обеспечения продо-
вольственной безопасности страны. 

Селекция работает в  поле, за рулём селекционного 
комбайна – дефицит работников. 
«К сожалению, это не только наша 
проблема, она есть и в республике, 
и в стране. Я недавно вернулся из 
длительной командировки: Башкор-
тостан, Челябинск, Екатеринбург, 
Омск – там, где сеют нашу кукурузу. 
Все жалуются на нехватку людей 
– специалистов, механизаторов, 
вообще рабочих рук. Это общерос-
сийская проблема. Поэтому мне 
пришлось самому обучиться и сесть 
за руль селекционного комбайна. В 
нём очень много электроники, ком-
байн позволяет убирать маленькие 
делянки, сразу определяет вес зерна 
и его влажность, а механизаторы 
наши боятся».

Такая вот славная династия куку-
рузоводов есть в нашей республике. 
Когда говорят о генах, через которые 
передаются таланты, обычно пола-
гают, что они влияют сами по себе. 
Однако мы понимаем, и Абубекировы 
тому пример, что за каждым успехом 
– прежде всего большой труд и заин-
тересованность в результате. И только 
тогда селекция работает.

Расул ГУРТУЕВ

Крупные транснациональные гиган-
ты ушли из России, но отечественные 
производители оказались способны 
заместить их.

Как говорит Руслан Абубекиров, 
конкуренция есть и сейчас, в том 
числе среди российских селекционе-
ров и производителей. Иностранцы 
сильно ушли вперёд по показателям 
влагоотдачи – это очень важный фак-
тор. Российские производители хотят 
сразу продавать кукурузу, не тратя 
время и средства на сушку зерна, 
поэтому выбирают сорта с высокой 
влагоотдачей. И чем севернее за-
бирается кукуруза, тем этот фактор 
важнее. 

«Мы работаем в этом направле-
нии, и есть надежда, что сможем 
создать такие гибриды, но нужно 
время, – говорит Руслан Нажмуди-
нович. – Селекционеры по кукурузе 
не столько конкуренты, сколько союз-
ники. Я почти всех их знаю лично, мы 
регулярно общаемся и собираемся 
дважды в год на Координационном 

совете по селекции и семеноводству 
кукурузы. Обмениваемся материа-
лом, создаём очень много совмест-
ных гибридов со специалистами 
Всероссийского научно-исследова-
тельского института кукурузы. 

У фирмы «Отбор» в госреестре на 
сегодня 19 селекционных достиже-
ний по кукурузе. Ещё пять гибридов 
готовим к испытаниям – я пока дал 
им рабочие, не окончательные на-
звания: Снежана, Вершина, Даха, 
Злата. Потом мы соберёмся на учё-
ном совете и определим названия 
окончательно. 

Некоторое время назад мы при-
гласили к нам моего однокашника из 
Москвы, он переехал сюда – и теперь 
у нас есть специалист по пшенице, 
уже передали на испытания новый 
сорт». 

Когда мы готовили материал, 
предполагали, что найдём Руслана 
Абубекирова или в лаборатории, 
или на семенном заводе, принадле-
жащем фирме. Однако он оказался  

Прививая национальную культуру

Это структурное подразделе-
ние социально-гуманитарного 
института носит имя Арсена 
(Аслана) Амербиевича Ципино-
ва (1959–2010) – доктора фило-
логических наук, заслуженного 
деятеля науки КБР, специ-
алиста в области адыгского 
фольклора.

Директор центра, кандидат 
филологических наук, доцент 
кафедры кабардино-черкес-
ского языка и литературы Ма-
дина Езаова часто выступает 
в качестве эксперта и члена 
жюри на различных меропри-
ятиях, в том числе – научной 
конференции «Первые шаги 
в науку» Кабардино-Балкар-
ской детской общественной 
организации «Научное объ-
единение учащихся «Сигма», 
которая действует при Дворце 
творчества детей и молодёжи 
Министерства просвещения и 
науки КБР.

Мадина Юрьевна рассказа-
ла, что наряду с еженедельны-
ми выездами в школы респуб-
лики с лекциями и беседами, 
а также традиционными ме-
роприятиями, приуроченными 
к определённым датам (День 
адыгов, Международный день 
черкесского костюма, Между-
народный день родного языка, 
День памяти адыгов – жертв 
Кавказской войны), проводится 
немало оригинальных, которые 
организуются совместно с 
профильными министерства-
ми и различными общест- 
венными организациями.

«Для нашего вуза, где обу-
чаются около 18 тысяч человек 
из более чем 50 регионов 
России и свыше 40 государств 
мира, минувший учебный год 
был отмечен участием студен-
тов в международной конфе-
ренции «Всемирная сокровищ-
ница родных языков: оберегать 
и лелеять. Контекст, политика 
и практика сохранения язы-
ков коренных народов мира», 
которая состоялась в Москве, 
в Общественной палате РФ, 
по инициативе Федерального 
агентства по делам националь-
ностей и ЮНЕСКО.

Практика преподавания 
родных языков в нашем вузе, 
презентованная сотрудниками 
ЦАК, заинтересовала участ-
ников Всероссийского съезда 
учителей родных языков на-
родов РФ, организованного 
в столице России Министер-
ством просвещения РФ и Фе-
деральным институтом родных 

языков народов Российской 
Федерации.

Следствием этого стало 
приглашение на междуна-
родный фестиваль «Россия 
многоликая», проведённый 
Московским государственным 
университетом им. М. В. Ломо-
носова. Мы подавали заявку 
на две номинации. В одной из 
них – «Национальный костюм» 
– получили гран-при, в другой 
– «Реконструкция старинного 
народного обряда» – стали 
лауреатами первой степени. 
Творческий номер наших сту-
дентов вошёл в программу 
гала-концерта.

Большое количество участ-
ников было охвачено республи-
канским фестивалем учителей 
родных языков, на котором 
я работала в качестве члена 
жюри. Так как мы стараем-
ся извлекать из всех меро-
приятий что-то полезное для 
своей работы, впоследствии 
провели несколько важных 
внутривузовских мероприя-
тий: мастер-классы и беседы 
студентов различных направ-
лений с ведущими учителями 
школ республики.

Активисты нашего центра 
были привлечены к работе мо-
лодёжной экспедиции «Кавказ 
РФ» по продвижению внутрен-
него туризма, стали участника-
ми первого фестиваля моло-
дёжи СКФО, университетского 
фестиваля «Дни регионов», 
который прошёл в Ставрополе, 
в Северо-Кавказском феде-
ральном университете.

Совместно с Министер-
ством по делам националь-
ностей и общественным проек-
там КБР мы проводим работу 
по популяризации националь-
ной культуры, традиций и род-
ного языка среди студентов- 
соотечественников.

Большое значение имеет 
сотрудничество с Междуна-
родной черкесской ассоциа-
цией. Наши студенты и препо-
даватели принимают участие 
практически во всех меро-
приятиях этой общественной 
организации, в том числе в 
ежегодной акции «Адыгский 
диктант», которая проходит в 
разных регионах России и ряде 
зарубежных государств.

В рамках договора о со-
трудничестве между нашим 
центром и Центром абхазо-
адыгской культуры Абхазского 
государственного университета 
состоялся визит коллег из  

Сухума в наш университет. 
Сотрудники и студенты КБГУ 
также в очном формате при-
няли участие в научно-прак-
тической конференции АГУ 
«Родной язык, литература и 
фольклор: современность и 
перспективы».

Большой интерес у школь-
ников и студентов вызыва-
ют такие мероприятия, как 
республиканский молодёж-
ный турнир по дебатам на 
кабардино-черкесском языке 
«Адыгэбзэкlэ дебатхэр», по-
этический вечер, посвящённый 
творчеству народного поэта 
Кабардино-Балкарии и Ка-
рачаево-Черкесии, лауреата 
Государственной премии КБР 
Руслана Ацканова. Сотрудники 
Центра адыгской культуры вно-
сят вклад в организацию и про-
ведение таких мероприятий, 
привлекают студентов КБГУ. 

Еженедельно обновляется 
выставка при входе в наш 
центр, расположенный в зда-
нии педагогического колледжа 
КБГУ на территории универ-
ситетского кампуса (ул. Чер-
нышевского, 173). Проводятся 
групповые походы в музеи, в 
кинозалы на просмотры филь-
мов. К Международному дню 
родного языка в социальных 
сетях был организован флеш-
моб по чтению кабардинской 
прозы и поэзии. Традиционным 
стало соревнование между 
студентами диаспор на знание 
языка и культуры адыгов. Ак-
ции направлены на популяри-
зацию кабардино-черкесского 
языка и культуры, адаптацию 
иностранных студентов в КБР, 
вовлечение их в молодёжную 
среду республики.

Налажено сотрудничество с 
клубами КБГУ, общественны-
ми организациями различного 
уровня, с муниципальным 
Центром культурного развития 
(микрорайон Искож). 

Регулярно выходят в эфир 
радио- и телевизионные пере-
дачи, посвящённые проф-
ориентационной тематике и 
памятным датам. Мы широко 
анонсируем и освещаем со-
бытия в соцсетях.

Работа  Центра  а дыг -
ской культуры не остаётся 
незамеченной. В 2022 го- 
ду, когда отмечалось 90-летие 
со дня учреждения первого 
вуза Кабардино-Балкарии, 
сотрудников наградили грамо-
тами Парламента КБР, Мини-
стерства просвещения и науки 
КБР, Министерства по делам 
национальностей и обществен-
ным проектам КБР, Абхазского 
государственного универси-
тета, грамотами различных 
ведомств и организаций.

Массовая просветитель-
ская, воспитательная работа, 
которая проводится в Центре 
адыгской культуры им. А.А. Ци- 
пинова, направлена на то, 
чтобы ресурсами языка, лите-
ратуры, фольклора прививать 
адыгской молодёжи нацио-
нальную культуру, а также 
популяризировать её среди 
многонациональной молодёжи 
Кабардино-Балкарии».

Ирина САДОВНИКОВА
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Пациент должен чувствовать заботу

«Кабардинка» высоко держит 
профессиональную планку

-

Наша гостья – почётный 
донор России и врач высшей 
категории, её трудовой стаж 
составляет ни много ни мало 
– 51 год. Причём всё это вре-
мя она проработала на одном 
месте. Окончив университет, 
Губжокова пришла в третью 
поликлинику участковым вра-
чом, потом заведовала тера-
певтическим отделением, а 
сейчас является экспертом по 
контролю качества. Название 
этой должности говорит само 
за себя. Елизавета Башировна 
проверяет амбулаторные кар-
точки, следит за выполнением 
всех необходимых предписа-
ний, контролирует диспансери-
зацию и вакцинацию. 

Она родилась в селении  
Заюково. Её отец был масте-
ром на маслосыроваренном 
заводе, и с третьего класса 
Лиза вместе с двоюродными 
сёстрами работала летом на 
этом предприятии. Девочка 
была самой маленькой из них 
и первое время делала масло 
и сыр, стоя на табуретке. 

В девятом классе Елизавета 
поступила на заочное отде-
ление Московского мясомо-
лочного техникума и окончила 
его вместе с отцом. Он очень 
хотел, чтобы  дочка продолжи-
ла его дело, но она с детства 
мечтала о медицине. Девочка 
была не робкого десятка и по-
сле одного случая её прозва-
ли Ветврачом. Десятилетняя 

Лиза принимала роды у овцы 
и, несмотря на юный возраст, 
блестяще справилась с этой 
задачей.  

Окончив техникум, она не 
работала по специальности и 
практически сразу поступила 
на медицинский факультет 
Кабардино-Балкарского госу-
дарственного университета.  

– Сначала я специализи-
ровалась по акушерству и 
гинекологии, но потом выбрала 
терапию, – вспоминает врач. 

Молодые специа листы 
всегда могут обратиться к 
ней за помощью и советом. 
Елизавета Башировна учит 
их любить людей, считая это 
одним из главных профессио- 
нальных качеств. 

– Врач не имеет права 
быть равнодушным. Пациент 
должен чувствовать заботу и 
внимание. В этом случае он 
быстрее пойдёт на поправку, – 
считает наша гостья. 

По словам Елизаветы Губжо-
ковой, коллективу поликлиники 
повезло с главным врачом. Ма-
рина Султановна Емузова не 
только грамотный специалист, 
но и очень демократичный ру-
ководитель. 

– Мы понимаем друг друга 
с полуслова. Единственное, 
чего она не может простить, 
– это небрежного отношения к 
больному, и в этом я с нею аб-
солютно солидарна, – говорит 
наша собеседница.  

С людьми работать непро-
сто, а с больными людьми 
сложно вдвойне. К каждому 
нужно подобрать свой клю-
чик, и Елизавете Губжоковой 
это удаётся без труда. Она 
хороший психолог и умеет раз-
говаривать с пациентами. Они 
чувствуют искреннюю заинте-
ресованность и охотно идут на 
контакт. Кроме всего прочего, у 
неё профессиональная память 
на лица. Встретив пациентку, 
которую не видела много лет, 

врач моментально вспоминает 
её имя и диагноз. 

В период пандемии поли-
клиники работали в напряжён-
ном графике. 

– Моя младшая дочь – 
участковый врач третьей по-
ликлиники. Она возвращалась 
домой далеко за полночь, и у 
неё бывало до шестидесяти 
вызовов в день, – говорит 
Елизавета Губжокова. – Пан-
демия вообще была связана 
с огромными сложностями. 
Одна вакцинация чего стоила. 
Сколько лекций мы прочита-
ли. Сколько разговаривали с 
людьми, убеждая их делать 
прививки. Все очень стара-
лись, и я благодарна нашему 
Президенту Владимиру Влади-
мировичу Путину, который вы-
делил дополнительные деньги 
для участковых врачей. 

У нашей гостьи активная 
жизненная позиция. Помимо 
поликлиники, она работала 
на станции скорой помощи и 
была руководителем медицин-
ской программы еврейского 
благотворительного фонда 
«Джойнт».  

– Они приглашают на работу 
исключительно евреев, но про 
мою национальность никто 
даже не спросил. Все почему-
то были уверены, что я еврейка, 
и один коллега даже предлагал 
мне помощь после переезда в 
Израиль, – улыбается Елизаве-
та Башировна. 

Продолжая работать в по-
ликлинике, она  много лет 
возглавляла цеховую меди-
цинскую службу района. Губ-
жокова курировала конди-
терскую фабрику, комбинат 
«Дружба», Машзавод, Теле-
механику, маслосырзавод и др. 
Примечательно, что её муж 
проработал на одном из этих 
предприятий пятьдесят шесть 
лет. Борис Губжоков руково-
дил двумя цехами на заводе 
«Севкавэлектроприбор» и стал 

кавалером ордена «Знак По-
чёта». 

Их старшая дочь Елена тоже  
пошла по стопам матери. Она  
кандидат медицинских наук, 
заведующая патологоанато-
мическим отделением в Бюро 
судебно-медицинской экспер-
тизы. Вместе с нею работает 
её сын – талантливый молодой 
специалист.  

– Это очень сложное, но 
интересное направление ме-
дицины. Мне кажется, если бы 
сейчас встал вопрос о выборе 
специализации, я могла стать 
патологоанатомом, – улыбает-
ся Губжокова.  

Дочь Светланы тоже учится 
на медфаке, а сын работает в 
структуре МВД.  

Сейчас женщина за рулём 
никого не удивляет, но так было 
не всегда. Елизавета Баширов-
на купила автомобиль ещё в 
80-х, и у неё была первая «се-
мёрка» в республике. Навыки 
вождения ей преподавал отец. 
С тех пор много воды утекло. 
Врач чувствует себя на дороге 
уверенно и может дать фору 
многим мужчинам.  

Свободное время, которого 
в принципе немного, она пред-
почитает проводить на даче и 
любит путешествовать. Ещё в 
восьмидесятом году наша го-
стья отдыхала в Югославии, а 
потом побывала в Финляндии. 
В Индию ей поехать не удалось, 
но, как говорится, нет худа без 
добра. В 1984 году убили Ин-
диру Ганди, и группа советских 
туристов оказалась в изоляции 
в каком-то глухом посёлке. 

Также Елизавета Баширов-
на прекрасный кулинар. Не 
ограничиваясь кабардинской 
кухней, она готовит грузинские 
и русские блюда, великолепно 
маринует и жарит шашлык, что 
для женщины, согласитесь, 
редкость.

Эдуард БИТИРОВ.
Фото Артура Елканова
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Рузанна Чеченова: «Дети учат  
меня жить в настоящем моменте»

-
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Фастфуд с кабардинским акцентом

 В стенах студии сформировался 
и вырос ныне всемирно известный 
коллектив – ансамбль «Кабардинка», 
который этой осенью отмечает своё 
90-летие. Сегодня это большой про-
фессиональный коллектив со штатом 
более пятидесяти творческих работни-
ков. А тогда всё начиналось с самоде-
ятельного ансамбля и созданного при 
нём секстета народных инструментов. 
На новый коллектив возложили мис-
сию по развитию духовной культуры 
народов автономии, опираясь на 
созданный веками богатый песенно-
хореографический фольклор, с чем 
он достаточно успешно справлялся. 

Уже через несколько лет танце-
вальный ансамбль был преобразован 
в ансамбль песни и танца – в его 
состав вошли танцевальная группа, 
хор и квартет национальных инстру-
ментов. Артисты старались бережно 
сохранять и пропагандировать лучшие 
образцы подлинно народного танце-
вального и музыкального творчества 
Кабардино-Балкарии. В репертуаре 
были народные кабардинские и бал-
карские танцы «Кафа», «Исламей», 
«Абзех», «Тёгерек-тепсеу», «Удж». 
Близость музыкального и танце-
вального фольклора двух братских 
народов облегчила задачу создания 
первой программы, к тому же обо-
гатив репертуар. Артисты ансамбля 
старались сохранить аутентичный 
стиль, который существовал в народе 
при проведении танцевальных вече-
ров. Ансамбль вскоре стал любимцем 
трудящихся всей республики. Артис- 

ты не боялись трудностей, упорно и 
настойчиво повышали мастерство, 
выступали с концертами в самых от-
далённых селениях. 

Исполнительский уровень танцоров 
непрерывно рос. Первый выезд ан-
самбля за пределы области состоялся 
в октябре 1934 года, когда по пригла-
шению первого секретаря ЦК КП(б) 
Украины П. Постышева наши артисты 
приехали в Киев, чтобы участвовать в 
мероприятиях, посвящённых семнад-
цатой годовщине Великой Октябрь-
ской социалистической революции. 
А через несколько месяцев ансамбль 
выступил перед делегатами VII Все-
союзного съезда Советов СССР. Во 
время гастролей состоялась встре-
ча молодых артистов с писателем  
А. М. Горьким, который проявил боль-
шой интерес к народному творчеству 
кабардинцев и балкарцев.

В марте 1939 года ансамбль из 
Кабардино-Балкарии пригласили 
в столицу – принять участие в кон-
церте для делегатов XVIII съезда 
ВКП(б). В зале присутствовали ру-
ководители партии и правитель-
ства, в том числе К. Ворошилов и  
С. Будённый. В Москве наши артисты 
встречались с ведущими мастерами 
советского музыкального искусства 
– солисткой Большого театра СССР, 
народной артисткой СССР А. Не-
ждановой, известным советским 
композитором В. Мурадели. Деятели 
советского искусства дали высокую 
оценку исполнительскому мастерству 
молодых артистов.

20 ноября 1939 года Указом Прези-
диума Верховного совета КБАССР за 
большую плодотворную работу, проде-
ланную во время поездки на Дальний 
Восток по обслуживанию частей РККА 
и населения Советского Дальнего Вос-
тока, Кабардино-Балкарский государ-
ственный ансамбль пляски и музыки 
был награждён Почётной грамотой. 
С началом Великой Отечественной 
войны многие артисты ансамбля с 
оружием  в руках ушли сражаться про-
тив немецко-фашистских захватчиков, 
а оставшиеся танцоры пересмотрели 
программу и включили в неё новые 
произведения советских композиторов 
на патриотические темы. С этой про-
граммой коллектив выступал перед 
воинами Советской Армии в непосред-
ственной близости от линии фронта, 
ранеными в госпиталях, в заводских и 
фабричных цехах, на полевых станах 
и высокогорных колхозных пастбищах. 
Эта работа продолжалась вплоть 
до оккупации Нальчика немецко-
фашистскими войсками и была воз-
обновлена уже в январе 1943 года. В 
том же году обком партии позаботился 
об артистах, отправив письма район-
ным комитетам ВКП(б) с просьбой об 
оказании всемерной помощи в работе 
ансамбля (помещения для концертов, 
расквартирование, средства передви-
жения, питание), принятии мер по про-
ведению максимального количества 
концертов для населения. Так удалось 
сохранить уникальный коллектив.

В 1957 году ансамбль стал ла-
уреатом Всесоюзного фестиваля 

советской молодёжи, VI Всемирного 
фестиваля молодёжи и студентов и 
Всесоюзного фестиваля театров, ан-
самблей и хоров. Через год ансамбль 
успешно провёл свои первые зарубеж-
ные гастроли в Монгольской Народной 
Республике. А в 1965 году он был 
преобразован в хореографический 
коллектив и получил название, которое 
впоследствии гремело на лучших ми-
ровых сценах, – «Кабардинка». С тех 
пор и по сей день ансамбль является 
одной из визитных карточек нашей 
республики. 

В 1981 году король Иордании  
Хусейн лично вручил государствен-
ному ансамблю танца «Кабардин-
ка» высокую награду Иорданского 
Хашимитского Королевства – орден 
Независимости I степени. В 1985 го- 
ду этот же монарх передал государ-
ственному ансамблю танца «Кабар-
динка» другую высокую награду ко-
ролевства – орден Звезды Иордании 
I степени. В 1994 году государствен-
ному ансамблю танца «Кабардинка» 
присвоено почётное звание – «ака-
демический» с переименованием 
в Государственный академический 
ансамбль танца «Кабардинка». В 
октябре 2013 года Международная 
черкесская ассоциация признала 
ансамбль танца «Кабардинка» нацио- 
нальным достоянием адыгского на-
рода. А ровно год назад – в сентябре 
2022 года ГААТ «Кабардинка» Указом 
Президента Республики Абхазия был 
награждён высшим орденом Абхазии 
«Честь и Слава» III степени за боль-
шой вклад в развитие, пропаганду и 
укрепление культуры и хореографи-
ческого искусства народов Кавказа.

Артисты «Кабардинки» всегда 
жили насыщенной творческой жиз-
нью, ничего не изменилось и в наши 
дни. Совсем недавно по приглаше-
нию Министерства культуры Ростов-
ской области ансамбль побывал на 
торжествах по случаю Дня города 
Ростова-на-Дону, на которых при-
сутствовали первые лица области во 
главе с губернатором Василием Голу-
бевым. А в конце сентября коллектив 
отправится в Иорданию – на 60-летие 
со дня установления дипломатиче-
ских отношений Иордании и России 
– по приглашению руководства этой 
страны при содействии Министерства 
иностранных дел России.

К сожалению, уходят из жизни 
наши ветераны – в августе мы про-
стились с заслуженным артистом 
РСФСР, народным артистом Кабар-
дино-Балкарии Мухамедом Алака-
евым, чьё имя в своё время было 
синонимом гармонии танца, – говорит 
художественный руководитель ГААТ 
«Кабардинка» Игорь Атабиев. – Но в 
ансамбль приходит талантливая мо-
лодёжь, чьё сценическое мастерство 
оттачивают наши опытные артисты – 
Ирина Канукоева и Аслан Балкаров. А 
совсем недавно в ансамбле отпразд-
новали сразу два радостных события 
– почти одновременно родились две 
творческие семьи, наш танцор Аза-
мат Татаров женился на танцовщице 
Адриане, а артист оркестра Насрен 
Киляров – на танцовщице Лидии. 
Жизнь продолжается, и так же, как 
90 лет назад, ансамбль живёт, дышит 
и высоко держит профессиональную 
планку, поднятую на такой уровень 
легендарными артистами всемирно 
известного танцевального коллек-
тива.

Анна АСАНОВА

– Когда возникла идея соеди-
нить бренд кабардинской кухни 
и популярный продукт быстрого 
питания – фастфуд? 

– Думаю, эта мысль «висе-
ла» в моём подсознании ещё с 
далёкого детства, но решился 
«достать» её и наполнить содер-
жанием только пять лет назад. 
Тогда я только закрыл довольно 
успешный и уже набиравший 
силу бизнес. Как это часто бы-
вает, дальнейшему развитию 
помешали проблемы организа-
ционного и кадрового порядка 
– дело пришлось свернуть. Тогда 
же начал возвращаться к своей 
детской мечте. Но всегда что-
то мешало воплощению идеи. 
Правду говорят, что всему своё 
время. И повар нашёлся, и по-
мещение, и лакумбургер полу-
чился в точности такой, как я и 
представлял. Главное, что мне 
помогло – это терпение и вера. 

– С чего всё начиналось? 
Как формировалась команда 
и решались организационные 
вопросы? И откуда название  
Лакумбургер?

– Название придумала моя 
сестра, за что я ей очень благо-
дарен. Узнаваемое блюдо «ла-
кум» и популярное «бургер» – всё 
просто и гениально. А нашего 
любимого шеф-повара, можно 
сказать, нам подарил Всевыш-
ний. Раечка, так мы её называем 
с любовью, зашла к нам совер-
шенно случайно. В тот день она 
проходила собеседование в со-
седнем кафе и по дороге домой 
решила заглянуть к нам. На тот 
момент я нашёл помещение и 
только набирал персонал. С Раей 
мы очень быстро и легко нашли 
общий язык. Главное в рецептуре 
лакумов – чтобы они были пыш-
ными, но полыми, тогда начинку 
можно распределять равно-
мерно. Эту задачу она решила 
с первого раза. Поначалу мы 
работали вдвоём – она готовила, 
а я принимал и отдавал заказы. 
А ещё пришлось освоить разные 
профессии и почти все в форма-
те самоучки. У меня три высших 
образования: экономическое, 
педагогическое и юридическое. 
Однако мой стартап требовал, 
помимо уже приобретённых, 
ещё и дополнительные знания. 
Пришлось освоить профессии ди-
зайнера и маркетолога. Работал и 

официантом, и кассиром, и бух-
галтером, и смм-специалистом. 
Больших ставок в начале пути не 
делал, так как начинал с чистого 
листа и на голом энтузиазме. Но 
всегда верил, что идея, которая 
заставляет двигаться вперёд, 
приведёт к успеху. Нужно усердно 
работать, надеяться на лучшее, 
тогда и будет результат. Сегодня 
нас в команде уже 20 человек. В 
Нальчике открыты два ресторана 
под логотипом «Лакумбургер». 
Это итоги почти пятилетней ра-
боты нашей команды.

– Ты начинал с нуля, без спон-
сорской поддержки, особого 
предпринимательского опыта 
и добился успеха. Насколь-
ко сложно сейчас молодым 
предпринимателям начинать 
собственное дело? Какие ре-
комендации можешь им дать?

– Сейчас одновременно и 
сложно, и легко начать бизнес. 
Легко, потому что рынок огро-
мен, и каждый в нём может 
найти своё место. Сложно, по-
тому что конкуренция на рынке 
набирает обороты. Сильные 
«давят» слабых – в деловом 
мире действует тот же закон 
естественного отбора, и чтобы 
выжить в нём и найти своё место 
под солнцем, нужно быть или 
лучшим, или уникальным, а ещё 
лучше, когда сочетаешь в себе 
и то, и другое. Грамотный и ин-
тересный контент в социальных 
сетях – очень эффективный ин-
струмент продвижения бизнес-
индустрии. Все процессы нужно 
синхронизировать с контентом. 
Например, если мы сегодня 
публикуем на официальной 
странице новые позиции в меню, 
то в считанные минуты к нам по-
ступают обращения от подписчи-
ков – заказы от клиентов. Нужно 
мгновенно реагировать на все 
запросы и обращения аудитории 
– это формирует лицо, уровень 
сервиса. Социальные сети также 
открывают для бизнеса большие 
возможности, увеличивается 
спрос на продукт, расширяется 
охват потребителей. Благода-
ря интернет-ресурсам можно 
увеличить географию гостей. 
Так, были случаи, когда к нам 
приезжали из других регионов, 
чтобы просто попробовать вкус 
лакумбургеров.

– Лакумбургер запатентован? 

Ты узаконил авторские права, 
чтобы никто не смог претендо-
вать на него?

– Главный фактор – не только 
страх, что кто-либо сплагиатит 
идею и использует в своих ком-
мерческих целях. Ведь я могу 
открыть франшизу на продукт, 
на готовый бизнес. Я этого не 
делаю потому, что при дублиро-
вании национального фастфуда 
может пострадать его качество, 
изменятся его вкусовые пока-
затели. Поэтому и решил, что 
лакумбургеры будут готовиться 
только по определённой автор-
ской рецептуре под моим руко-
водством. Возможно, я открою 
ещё новые филиалы ресторана 
национального фастфуда, но 
продавать свою идею пока не 
собираюсь.

– Когда открывал свой ре-
сторан, ты ставил перед собой 
задачу  популяризации кабар-
динской национальной кухни 
или это пришло потом? 

– Скорее, второе. Не думал, 
что лакумбургеры станут брен-
дом, кулинарной изюминкой 
республики и возникнет интерес 
к продукту у такого большого 
числа людей. К нам приезжали 
журналисты из федеральных 
каналов и делали передачу. 
Лакумбургер был представлен 
уникальным продуктом, кото-
рый имеется только в наших 
ресторанах. Это стало прият-
ным сюрпризом для меня. Та-
ким же неожиданным был итог 
всероссийского конкурса «Точка 
притяжения». Я не планировал 
участвовать в нём, пригласили. 
Когда увидел в списке своих 
конкурентов очень достойных, 
сильных, опытных, одолевали 
сомнения. Мысленно я отдал 
победу другим. Когда же объ-
явили о моей победе, сразу и не 
поверил. Конечно, это стимули-
рует меня и всю нашу команду. 
Мы и дальше будем двигаться 
вперёд, развиваться, старать-
ся улучшать качество работы, 
чтобы наши клиенты были до-
вольны. 

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора

Несмотря на скромный 
опыт работы, она отличилась 
среди лучших из лучших пе-
дагогов Кабардино-Балкарии, 
участвовавших в этому году 
в профессиональном смот- 
ре, и готовится представить 
республику на заключитель-
ном этапе конкурса, который 
пройдёт с 22 по 28 сентября в 
Волгограде.

– Я впервые участвую в кон-
курсе такого масштаба. Регио-
нальный этап следовал сразу 
за муниципальным, так что пе-
ревести дух почти не удалось. 
Мои первые впечатления от 
участия в конкурсе профессио-
нального мастерства – это тре-
воги, переживания, бессонные 
ночи и муки творчества, умение 
собраться и доказать свою 
компетентность. Конечно, это 
ещё и проверка на прочность 
и стрессоустойчивость. Каждое 
конкурсное испытание сопро-
вождается мощнейшим вы-
бросом адреналина. Участник 
должен показать самые луч-
шие профессиональные и лич-
ностные качества. Подчеркну, 
что конкурс является не только 
инструментом оценки отдель-
ных педагогов и всей системы 
дошкольного образования в 
целом – он даёт возможность 
познакомиться с интересными, 
умными, творческими людьми, 
обменяться опытом, повысить 
профессиональный уровень 
педагогического сообщества, 
выйти за рамки сегодняшнего 
дня, работать на перспекти-
ву. Горжусь тем, что являюсь 
участником этого профессио-
нального конкурса, особенно 
в Год педагога и наставника, 
– говорит воспитатель.

Успешное выступление в 
региональном этапе конкурса 
Р. Чеченова связывает с под-

держкой педагогов-наставни-
ков, которые смогли передать 
ей свой профессиональный 
опыт, и всего педагогическо-
го коллектива детского сада  
№ 37 во главе с Ларисой Ива-
новной Писаревой.

Рузанна Резуановна счита-
ет, что педагог может называть-
ся педагогом с большой буквы, 
только если сам постоянно 
учится, развивает и совершен-
ствует профессиональные на-
выки, анализирует опыт коллег 
и единомышленников, делится 
с ними идеями и наработками, 
подходит к делу творчески, ра-
ботает с полной самоотдачей, 
умеет выстраивать партнёр-
ские отношения с родителями 
воспитанников.

– В этой связи педагогиче-
ские состязания имеют несо-
мненные преимущества – они 
могут послужить для личност-

ного и профессионального 
роста человека. Кроме того, 
такие мероприятия помогают 
популяризировать и подни-
мать престиж профессии, 
одним из преимуществ кото-
рой молодой педагог считает 
возможность каждодневного 
общения с детьми: оно по-
могает сохранять оптимизм 
и учит жить в настоящем мо-
менте, – делится мыслями Р. 
Чеченова.

Воспитатель признаётся, 
что всегда мечтала работать 
с детьми и нисколько не со-
мневается в правильности 
выбора профессии. Понимает 
при этом, какую высокую сте-
пень ответственности несёт, и 
не только за жизнь, здоровье 
и безопасность своих воспи-
танников, но и за всестороннее 
развитие их личности с учётом 
индивидуальных особенностей.

– Мне приятно осознавать, 
что я являюсь воспитателем 
детского сада, к которому с 
уважением относятся не только 
коллеги, но и родители воспи-
танников – ценят как партнёра 
в воспитании детей, – уточняет 
Р. Чеченова.

Её задача, с одной сторо-
ны – украсить дошкольное 
детство, сделать его увлека-
тельным, ярким, захватыва-
ющим, с другой – передать 
мальчикам и девочкам знания, 
умения и навыки, которые 
будут способствовать их со-
циализации, формированию 
мировоззрения, отношения к 
окружающему миру, культуры 
поведения, эстетического вку-
са, воспитанию нравственных 
качеств и многого другого, что 
в будущем позволит им стать 
полноправными членами об-
щества. В многонациональной  
Кабардино-Балкарии особая 
роль в формировании личнос- 
ти отводится и национальной 
культуре.

– У каждого дошкольного 
образовательного учреждения 
имеется своя образовательная 
программа с этнокультурной со-
ставляющей, то есть в детском 
саду большое значение при-
даётся вопросам приобщения 
детей к народным обычаям и 
традициям, духовным и нравст- 
венно-этическим ценностям 
народов, истории родного края 
и воспитания любви к малой 
родине. Таким образом сохра-
няется, укрепляется духовная 
связь поколений и времён, 
– обращает внимание воспи-
татель.

Р. Чеченова верит: когда её 
воспитанники станут взрослы-
ми, они оценят её старания:

– Даже если не станут ве-
ликими и знаменитыми, не 
откроют новых планет и за-
конов физики, а будут жить 
в гармонии с окружающим 
миром, будут добрыми, чест-
ными, справедливыми, будут 
радоваться жизни и тому, что 
они есть на этой планете, – это 
уже счастье, это смысл суще-
ствования человека на Земле. 
А я буду знать, что в каждом из 
них есть частичка моего труда 
и сердца, что мои усилия были 
не напрасны.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА
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Установлено, что указанный гражданин, ранее при-
влечённый к административной ответственности, в мае  
2023 года повторно распространил в одной из социальных 
сетей информационные материалы, направленные на дис-
кредитацию ВС России.

Решением Нальчикского городского суда, вступившим в за-
конную силу, Б. М. Жабоев признан виновным в совершении 
преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 280.3 УК РФ, и при-
говорён к 1 году лишения свободы условно с испытательным 
сроком 1 год.

Осуждён за дискредитацию Вооружённых Сил РФ

-

-
-

Профилактике детского 
дорожного травматизма – особое внимание

Выступая перед журна-
листами, Д. Сухорученко 
подчеркнул, что создание  
безопасных условий на доро-
гах и воспитание сознатель-
ного, дисциплинированного 
поколения является стратеги-
ческой задачей. 

– Мы долгие годы взаимо-
действуем с министерствами 
просвещения и науки, здра-
воохранения республики, 
а потому все мероприятия 
проводим сообща, – отметил 
он. – Однако, несмотря на 
большой объём проделанной 
работы , статистика всё же 
свидетельствует о том, что 
нам не только нельзя сбав-
лять темпы, но и необходимо 
изыскивать дополнительные 
силы и новые формы работы 
по профилактике ДТП с учас-
тием детей. 

В текущем году сотруд-
никами Госавтоинспекции 
республики проведено бо-
лее 900 мероприятий по про-
филактике ДТП, из которых:  
на обеспечение детской  
безопасности было  направле-

но свыше 400; безопасности 
пешеходов в тёмное время 
суток – более 150,  безопасно-
сти детей-пассажиров – около 
250. Реализовано 20 общерес- 
публиканских мероприятий, 
проведено более 800 инфор-
мационно-пропагандистских 
акций,  2500 занятий и бесед с 
детьми и их родителями. 

Работа проводится как в 
школьных, так и в дошколь-
ных образовательных уч-
реждениях. За каждой шко-
лой респуб-лики закреплены 
ответственные сотрудники 
Госавтоинспекции, которые 
ежемесячно посещают об-
разовательные учреждения, 
встречаются с детьми и их 
родителями. 

Всего с начала года в рес-
публике произошло 41 ДТП 
с участием несовершен-
нолетних, погибли 2 детей,  
49 получили травмы раз-
личной степени тяжести.  
39 процентов пострадавших –  
дети-пешеходы, 53 – пассажи-
ры, причём большая их часть    
перевозилась с нарушением 

требований ПДД, 4 процента – 
велосипедисты, 2 – водители. 

Причинами подобных ава-
рий Д. Сухорученко назвал 
нарушения правил перевозки 
детей-пассажиров, в ситуации 
с пешеходами – непредостав-
ление преимущества пешехо-
дам на переходах. Он отметил, 
что в преддверии каникул и 
в начале учебного года в со-
циальных сетях размещаются 
видеообращения руководи-
телей подразделений Госав-
тоинспекций к родительской 
общественности с призывом 
уделить в эти периоды особое 
внимание безопасности детей 
на дорогах. 

– В рамках недели безопас- 
ности дорожного движения 
мы запланировали ряд ме-
роприятий, привлекли спорт-
сменов, представителей ор-
ганов муниципальной власти.  
20 сентября во всех школах при 
поддержке органов образова-
ния состоится Единый день 
безопасности. Уверен, что с по-
мощью всех заинтересованных 
сторон нам удастся отработать 
проблемные вопросы в облас-
ти дорожной безопасности и 
добиться снижения статистики 
по детскому травматизму на 
дорогах, – подчеркнул Дмитрий 
Сухорученко. 

Марианна ГУКЕПШЕВА 
Материалы рубрики  «Реклама, объявления»  предоставлены для публикации  отделом  рекламы  ГКУ «КБР–Медиа»

42–69–96 ОБЪЯВЛЕНИЯ 42–69–96  E–mail: kbrekl@mail.ru РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ 42–69–96

 ОБЪЯВЛЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

ОБЪЯВЛЕНИЕ О НАБОРЕ КАНДИДАТОВ НА СЛУЖБУ В ОРГАНЫ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ
Управление Министерства 

внутренних дел России по 
городскому округу Нальчик 
проводит набор кандидатов 
на службу в органы внутрен-
них дел.

Требования: мужчины 
и женщины в возрасте до 
50 лет, имеющие граждан-
ство Российской Федерации, 
пригодные по состоянию 
здоровья к службе в ОВД, 
имеющие среднее профес-
сиональное образование 
(средняя военно-специаль-
ная подготовка), высшее 
образование. Преимущест-
венным правом приёма на 
службу пользуются лица, 
имеющие юридическое об-
разование или обучающиеся 

на юридических факультетах 
вузов на базе оконченного 
среднего, среднего специаль-
ного, высшего образования.

Обязанности: выявле-
ние, предупреждение и 
пресечение преступлений 
и административных право-
нарушений, охрана общест-
венного порядка и обеспе- 
чение общественной без-
опасности.
Работодатель предлагает: 

– форменную одежду, слу-
жебный транспорт, средства 
связи (в том числе мобильную);

– полный социальный пакет;
– оплачиваемый ежегод-

ный отпуск;
– бесплатное обучение в 

вузах системы МВД;

– оплачиваемые учебные 
отпуска в гражданских и ве-
домственных заведениях в 
размере 100 % от денежного 
довольствия;

– бесплатное предостав-
ление сотрудникам и членам 
их семей медицинских услуг 
в ведомственных медицин-
ских учреждениях (своя по-
ликлиника и госпиталь);

– оплачиваемый боль-
ничный в размере 100 % от 
денежного довольствия;

– бесплатное страхование 
жизни и здоровья (денежные 
выплаты в зависимости от 
полученной травмы, включая 
травмы в свободное от служ-
бы время);

– предоставление путёвок 

в санатории (в том числе для 
членов семьи сотрудника);

– возможность в льготном 
порядке (без очереди) устро-
ить ребёнка в дошкольные 
учреждения;

– предоставление денеж-
ной суммы на приобретение 
квартиры после 10 лет выслуги;

– оплата съёмного жилья;
– стабильная и своевре-

менная заработная плата;
– право выхода на пенсию 

после 20 лет службы, в стаж 
службы входит период служ-
бы в Вооружённых Силах РФ.

По всем вопросам обра-
щаться в Управление МВД 
России по г. о. Нальчик 
(каб. № 25) или по тел.:  
8 (8662) 49-46-03, 8-999-491-91-68.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»
Квалификационная коллегия судей Кабардино-Балкарской Республики объявляет об открытии вакантной должности
мирового судьи судебного участка № 15 Нальчикского судебного района Кабардино-Балкарской Республики.                
Заявления и документы, указанные в пункте 6 статьи 5 Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 

 «О статусе судей в Российской Федерации», принимаются от претендентов с понедельника по четверг с 10 до 18 часов, в 
пятницу с 10 до 16 часов 45 минут по адресу: 360051, КБР, г. Нальчик, ул. Пачева, 12, здание Верховного суда Кабардино-
Балкарской Республики, каб. № 502.

Последний день приёма документов – 8 октября 2023 года.
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению не принимаются.
О дате рассмотрения заявлений претендентов будет сообщено дополнительно.
Справки по телефону: 8 (8662) 42-56-87.

-

-

 Как будто
соприкасаешься с историей

В играх проявляются на-
циональный дух народа, 
лучшие черты характера,  
его представление о чести 
и благородстве. Являясь 
продуктом этнокультуры, на-
родные игры выступают как 
эффективное средство вос-
питания молодого поколения. 

– Проект нацелен на со-
хранение и трансляцию 
богатого духовно-нравствен-
ного и культурного наследия 
адыгов. Важно передавать 
редкие знания о старинных 
играх и обычаях нашей мо-
лодёжи. В этнокультурной и 
развлекательной программе  
давно забытое старое, спор-
тивные и интеллектуаль-
ные состязания из далёкого  
прошлого адыгского народа, 
– рассказывает начальник 
отдела по реализации при-
оритетных проектов и вза-
имодействию с образова-
тельными и молодёжными 
организациями Минмолодё-
жи Лина Мафедз.

  В роли хатияко – ведуще-
го праздника – выступил из-
вестный фольклорист-исто-
рик Идар Ципинов. Первая 
игра – на меткость. Тот, кто 
попадает в мишень, выходит 

в полуфинал. Далее сорев-
нуются лучшие из лучших. В 
игре нужны сноровка, такти-
ка и меткость, необходимо 
рассчитать свои силы. По 
итогам нескольких кругов 
побеждает 16-летний Эльдар 
Бербеков.

– Знал о существовании 
такой игры, вырос в селе, 
где стараются не забывать 
о старинных забавах и на-
родных традициях. Раньше в 
детстве с ребятами во дворе 
играл в нечто подобное. 
Наверное, это и помогло 
выиграть, – признаётся по-
бедитель.

Следующая адыгская 
забава, с которой познако-
мились участники игрищ 
– кIэн джэгу. Специальные 
атрибуты игры сделаны из 
костей. Их по очереди броса-
ют игроки в ряд деревянных 
брусков. Цель игры – сбить 
бруски, чем больше сбитых 
«мишеней», тем больше 
шансов на выигрыш. Вто-
рым призёром по итогам 
игры стала студентка кол-
леджа дизайна Мариам 
Берхамова. Кубок, грамота и 
памятный приз в виде стили-
зованного худи с адыгскими 

пословицами обрадовали 
девушку, но ещё большее 
удовольствие доставило 
участие в народной игре.

– Мне стало интересно 
узнать об игре предков. 
Как будто соприкасаешься 
с историей, становишься 
частью чего-то великого, 
– делится впечатлениями 
Мариам.

Финальным испытанием 
для участников стала игра 
в загадки – къуэжыхь. По-
бедители также получили 
подарки и дипломы от орга-
низаторов.

До самой долгождан-
ной и зажигательной части 
празднества – адыгэ джэгу – 
остаются считанные минуты,  
и ведущий предоставляет 
слово старейшинам. Пары 
в национальных костюмах 
выходят в круг и после при-
ветственной речи тхьэма-
дэ (старейшины) начинают 
традиционный удж. Этим 
красивым стилизованным 
действом начинаются глав-
ные танцевальные игрища, 
которые и завершают празд-
ничную программу. 

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора

Работой с деревом он 
увлёкся ещё в школьные 
годы. Сначала пример отца 
Османа, а затем и учителя 
трудового воспитания сдела-
ли своё дело: аромат древес-
ной стружки, инструменты, 
лакокрасочные материалы 
– всё это навсегда вошло в 
жизнь Мухамеда. Заканчи-
вая первую залукокоажскую 
школу, Тхашоков знал, чем 
займётся во взрослой жизни. 

Нальчикское художественное 
училище стало для будущего 
резчика по дереву серьёзной 
школой. Опытные педагоги 
и такие мастеровитые одно-
кашники, как член Гильдии 
мастеров-оружейников Рос-
сии с апреля 2006 года Муса 
Альмов, сыграли большую 
роль в становлении худож-
ника. С Мусой, кстати, они 
до сих пор дружат, ездят 
друг к другу в гости попить 
кофе, обсудить секреты ма-
стерства.  К тому же изредка 
они сотрудничают: Альмов, к 
примеру, изготовит отличный 
кинжал, а Тхашоков – беспо-
добные деревянные ножны с 
инкрустацией. 

Всю свою жизнь Муха-
мед любит постигать новое, 
расширять творческие го-
ризонты. Неудивительно, 
что после на льчикского  
художественного училища он 
поступил в Ленинградское 
высшее художественно-про-
мышленное училище имени 
В. И. Мухиной. Невозможно 
передать словами, какой 
прилив сил Тхашоков ощутил, 
когда после собеседования 

был принят в это заведение. 
Во время учёбы Мухамед 
выкраивал время и для посе-
щений различных творческих 
студий, каковых в городе на 
Неве много. 

– Это было незабываемое 
время. У меня бывали дни, 
когда я посещал два-три за-
нятия известных мастеров, – 
вспоминает наш собеседник. 
– А позже мне посчастливи-
лось поработать в составе 

бригады в Петродворце, там 
мы реставрировали шторы. 
С той поры, помимо дерева, 
работаю и с тканью, могу по-
чинить, дать новую жизнь раз-
ного рода старинным вещам. 

К сожалению, доучиться 
в «мухинке» Мухамеду было 
не суждено. Умер отец, и ему 
пришлось вернуться домой. 
Чем только Тхашоков не за-
нимался: работал на почте, 
преподавал в изокружке рай-
онного дома культуры и пр. Но 
с творчеством не расставался 
ни на один день. Сегодня 
Мухамед Тхашоков – опытный 
мастер, изготавливающий 
домашнюю мебель  (столы, 
стулья), двери, окна, лестнич-
ные марши с балясинами, и 
всё это по желанию клиента 
с национальным орнаментом 
или родовой тамгой. Про со-
вместную работу с Альмовым 
мы уже рассказали, добавим 
только, что Мухамед может 
восстановить, к примеру, 
деревянный приклад старин-
ного черкесского кремневого 
ружья или рукоятку шашки. 
«А вы можете по просьбе за-
казчика изготовить шахматы 

с национальным колоритом?» 
– спрашиваю я у Тхашокова. 
После небольшой паузы не-
доучившийся, как он себя 
называет, художник отвечает 
так: «Раньше ничего такого не 
делал. Но если клиент скажет, 
сначала нарисую эскиз, а по-
том отдельно изготовлю фи-
гурки и доску. Я ведь многого 
раньше не умел, но тут как в 
известной поговорке – глаза 
боятся, а руки делают.

А руки у нашего нового 
знакомого действительно 
золотые. В творчестве Тха-
шокова меня больше всего 
заинтересовало адыгское 
седло. Адыгское (черкесское) 
седло – лёгкое, удобное, 
красивое – исстари слави-
лось далеко за пределами 
Кавказа. Качество и красота 
адыгской конной амуниции 
определяли высокий спрос 
на неё. Особенности седла 
позволяли всаднику лег-
ко переносить длительные 
переходы и свободно манев-
рировать. В прошлом, когда 
конь был основным сред-
ством передвижения, а кон-
ница – эффективным родом 

войск, это имело решающее 
значение. Автомобильная 
эра, казалось, покончила 
с этим навсегда. Но адыги 
снова оседлали коней… 

– Первое седло я сделал 
более 30 лет назад. Мне 
говорили, что это трудно. Но 
я никогда не пасую перед 
сложностями, – говорит Му-
хамед. Адыгэ уанэ относится 
к типу арчаков. Седло не по-
вреждает спину животного, 
даже если всадник долго 
находится в пути. Правильно 
изготовленное седло должно 
подгоняться под анатомию 
лошади. У черкесского седла 
узкая передняя лука с за-
круглённым верхом располо-
жена перпендикулярно сед-
лу. Задняя же лука, плавно 
отогнутая назад, несколько 
шире и тоже имеет закру-
глённый верх. Поверх арчака 
закрепляется оригинальная 
четырёхлопастная седельная 
подушка из кожи. Она плотно 
обхватывает ноги всадника, 
обеспечивая ему удобство 
при длительных переходах. 
В старину её набивали шерс-
тью оленя или тура, посколь-
ку этот материал не боится 
сырости и не слёживается. 
Снаружи и изнутри седло 
оклеивают кожей. В качестве 
декора используются сере-
бряные накладки, кость или 
рог. С двух сторон к седлу 
прикрепляются тебеньки из 
мягкой кожи, украшенные 
тиснением. Черкесские стре-
мена – узкие, из цельного 
куска металла, имеют форму 
стаканчиков и предполагают 
ношение мягкой обуви без 
каблуков. Вся конструкция 
черкесского седла обуслов-
лена прежде всего военной 
необходимостью. В таком 
седле всадник мог нахо-
диться долго, не утомляясь, 
развернуться назад, чтобы 

отстреливаться или выпол-
нять приёмы джигитовки. 
Я решил изготовить седло 
именно по старинной техно-
логии, в качестве образца 
заказчик – частный конноза-
водчик из Баксана – привёз 
мне изделие, сработанное 
более ста лет назад. Все час-
ти седла я делал вручную, 
без использования электро-
инструментов, без клеевых 
современных крепёжных 
деталей, всё по интуиции, 
на глаз. Седловище было из 
липы, остальное – из ореш-
ника (только часть корневи-
ща – примерно около метра 
– пригодна для изготовления 
таких изделий. Древесина 
должна сушиться в естест-
венных условиях не менее 
четырёх лет и при этом быть 
без сучков и иных изъянов). К 
моей большой радости седло 
получилось добротным и 
красивым, – сказал Мухамед.

Адыгское седло – изделие 
эксклюзивное, штучное, на 
изготовление которого ухо-
дит целый месяц. Мастеров 
не много. Среди заказчи-
ков Тхашокова конники из 
КЧР, Ингушетии, Нальчика, 
Каменномостского. Как го-
ворит Мухамед, из дерева 
по желанию заказчика он 
может сделать даже аэро-
план, который, конечно же, 
будет летать. Но в ближай-
ших планах у него адыгский 
лук (шабзэ), он ищет эскизы, 
изучает технологию его из-
готовления. 

– Работа с деревом – заня-
тие трудное, кропотливое, но, 
если кто-то из молодых заин-
тересуется, с удовольствием 
возьму учеников и охотно 
поделюсь с ними знаниями, 
– сказал, прощаясь с нами, 
М. Тхашоков. 

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова


